
! ! ! !!"亿票房的现象级电影!我不是药神"热映的日子里#一个与电影情

节相似的故事正在发生$#$岁男子翟一平因为给%%群的病友%代购&德

国抗癌药物 &'()利尤单抗注射液和 *+","仑伐替尼胶囊#今年 +月 -#

日#因涉嫌销售假药罪被刑事拘留'

电影热度未退#多家媒体均以!现实版%药神&"为题报道了此事#引来

各方热议' 记者调查发现#与电影中贴钱帮病友买药的%程勇&不同#翟一

平在整个购药链条中仅是获利的其中一环#他得到的分成#也远非%赚点

小钱&那么简单' 虽曾罹患肝癌#翟一平却从未吃过自己代购的药品'

! ! ! !日前在轨交八号线上，几个孩子在
车厢里来回奔跑，还攀爬铁杆玩耍，而他
们的父母却在专心玩着手机。孩子把扶
手杆当作体育器械吊着玩耍，地铁一旦
突然紧急剎车，孩子摔伤了咋办？家长暑
假带孩子外出游玩，应当好监护人，切莫
忘记安全。 种楠 摄影报道

!"#$

%&'()

! ! ! !此前媒体报道，翟一平代购只收取 !"

的“代购费”。不少人认为，相比药品被允许的
#$%的利润，!"的代购费可谓“良心价”，翟
一平也需要一份维持生计的收入。
按照这种说法，翟一平的收费方式应该

是“药物原价&!%代购费”。但翟一平描述的
收入方式却是相反的：他并不知道药物原价
是多少，只按照“老米”要求的价格向病友收
取，收到钱之后当天就转给“老米”，药物多少
钱，怎么卖，帮忙运输的空姐是不是提成，“老

米”拿不拿提成，都不清楚，!%这个数字，也
只是“随意估算的”。
警方在翟一平手机里发现的一张药物收

据照片显示，这次购买的 '()*价格为 *+$$

欧元，翟一平等卖出的价格是 *+!$$)*!!$$

元人民币，,-./.的价格是 0012欧元，他们
的卖价是 13!..元人民币。
翟一平透露，“老米”会不定期地通过一

个非本人姓名的账户将“辛苦费”打进自己的
实名账户，具体数字据翟一平回忆是“从
0.1-年到现在大概一共 2.多万元”。但根据
警方对相关人员的银行账户调查发现，一个
账户每周两次规律地向翟一平的账户里汇
款，从 +万元到 +.万元不等，0.1-年 4月至
今累计汇款达 144万元。如按照 !%的“辛苦
费”计算，意味着涉案金额将高达 +...万元
以上。事实上，目前警方已查证的涉案金额确
已达千万级。 首席记者 潘高峰

记者探访沪上部分海鲜批发市场及餐馆

商贩坦言：虹鳟一般售向小饭店

记者采访当事人还原事件经过

现实版“药神”为病友代购被刑拘
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! ! ! !微调查中超八成多受访者认为将淡水养
殖鳟归入三文鱼“指鹿为马，误导消费者”，实
际生活中怎么样呢？昨天，记者进一步调查时，
批发市场里的商贩坦言虹鳟鱼肉一般售向小
饭店和自助餐店；而在实体餐馆，面对疑似将
淡水养殖虹鳟鱼肉当作三文鱼肉销售的质疑，
餐馆方拿不出证据“自证清白”，除了支支吾吾
外，就是一口咬定：我卖的就是三文鱼！

批发市场 ! 店招不提虹鳟鱼
昨日，上海市消保委微信公众号进行的

问卷调查中，/+%的受访者认为将淡水养殖
的虹鳟鱼归入三文鱼类是“指鹿为马，误导消
费者”；-2%的受访者认为将虹鳟鱼列入三文
鱼之后，“企业会借此误导消费者”。今天上
午，记者再次查阅该问卷调查发现，相应百分
比数据仍然没有什么变化。

微调查反映如此，市场实际情况又如何？
昨天，记者前往江阳水产批发市场以及多个
消费终端的餐馆进行了调查。

在江阳水产批发市场，多个标称售卖三
文鱼的店面，除了一个店招标称“进口三文
鱼”的店家明确表示只整条卖进口三文鱼外，
其他店面里，都是既售淡水养殖的虹鳟鱼肉，
也售进口三文鱼肉，但通过店招等形式对外
宣传时，都不主动提“虹鳟鱼”三字，不约而同
用的都是：“三文鱼”。

相对具体一点的是用“国产三文鱼”与

“进口三文鱼”相提并论来指代虹鳟鱼的某
“三文鱼专卖”店。店招下一块“三文鱼专卖”
牌显示，其销售的鱼除了来自丹麦、挪威、澳
大利亚的外，就是“龙羊峡”。店里工作人员也
不明说虹鳟鱼，而是说“国产三文鱼”。此“龙
羊峡”与参与《生食三文鱼》团体标准制定的
青海民泽龙羊峡生态水殖有限公司是否是同
一个概念，不得而知。

“如果自己吃，最好买进口的三文鱼。”调
查中，多个商贩都如此推荐。

这些商贩透露，买虹鳟鱼的一般是小饭
店、自助餐店；买进口三文鱼的则大都是大饭
店。虹鳟鱼的批发价约每斤 #!元，而进口三
文鱼的批发价一般要每斤 !.元左右。

餐馆 ! 我卖的就是三文鱼
餐馆里会用虹鳟鱼替代三文鱼吗？昨天，

记者先后前往多个海鲜餐馆和自助海鲜餐店
了解情况。

在云南路一海鲜餐馆，菜单上的三文鱼
表面橙黄，黄肉中的白色花纹也比较宽。服务
人员称，这是正宗的进口三文鱼。然而，记者
点单后，服务员端上来的鱼，肉色更深，肉中
白色花纹也比较细。

面对是不是虹鳟鱼肉的质疑，服务员说
法马上变了：“菜单图片仅供参考”。随后，在
拿不出证据“自证清白”的情况下，就一口咬
定：我卖的就是三文鱼！ 本报记者 罗水元

沪消保委讨论“三文鱼”定义之争
! ! ! !本报讯（记者 罗水元）随着一则《生食三文鱼》团体标准的发布，
有关虹鳟鱼、三文鱼的话题引发广泛讨论，上海市消保委今天 12时 +.

分举行公开讨论会，新民晚报融媒体将进行视频直播。上海市人大代
表、消保委委员、消费者代表、专家、行业代表性企业以及团体标准的起
草方中国水产流通与加工协会等方面都将参加讨论。
扫描二维码可看现场视频和图文直播或直播回放。

! ! ! !翟一平是如何进入警方视野的？
记者日前从上海市公安局经侦总队获

悉，去年他们接到一起制售假药案的线索，经
侦查牵出三组既相互独立又松散联系的违法
犯罪人员：一组专门从事异地药物回收倒卖；
另一组犯罪嫌疑人自行加工药物；还有一组
就是翟一平。
今年 -月 #2日，公安部门对此案集中收

网，抓获犯罪嫌疑人 -名，包括翟一平。
在这起事件中，翟一平身患的癌症其实

与案件无关，自始至终，他扮演的只是一个代
购药品中间人的角色。资料显示，133/年，翟
一平被查出患有乙肝；#.1#年体检显示肝硬
化；#.12年 2月被查出肝部有恶性肿瘤，2月

#!日即进行了手术，手术消除了翟一平的肿
瘤，术后他只服用了一两年的中成药。
翟一平妻子提供给警方的病例上，也未

显示他曾服用过任何抗癌药物。#.1!年 1.

月医生建议 +54个月复查一次，到 0.1-年 /

月医生建议改为“4个月复查一次”。翟一平
上一次检查是今年的 2月 0!日。如今他服用
的药物有两种：稳定血压的硝苯地平控释片
和治疗乙肝的富马酸替诺福韦二吡呋酯片。
翟一平自述，他 0.10年就开始关注和学

习肝癌方面的知识。“开始是因为自己恐惧，我
这个人追求完美，对不懂的事一定要搞明白。”

翟一平告诉记者，他很关注国际肝癌治疗最前
沿的信息，但他不懂英文，学习的主要渠道是
看书、网络和微信公众号。涉案的药物 '(51和
,-./.就是在这样的情况下被他发现的。
这两种药物最先被翟一平推荐给同在一

个 66群里网名“老米”的广东郭姓病友。翟
一平透露，#.12年 4月被发现罹癌的“老米”
历经肿瘤破裂、两次手术、复发和再切除，在
北上广各大医院尝试了各种治疗方法，已无
法再进行手术。“他知道我是‘圈子’里知识比
较丰富的，我们几乎天天交流。”翟一平说当
时“老米”体内有“3个肿瘤”，但用药 !个月
后的 #.14年 3月，这些肿瘤神奇地消失了，
只有一个“活性不强”的肿瘤。

! ! ! ! #.14年底，翟一平与近 2.名病友在杭
州聚会。当时“老米”现身说法，让不少病友纷
纷问起如何搞到这些药。“老米”找翟一平商
量：自己找渠道拿药，翟一平在上海搞个点。
翟一平认为，“他看中的是我的知识，和圈子
里的名气，可以给人一些解答。”
与电影情节不同，翟一平从未去过德国，

也不知道从自己手中分发出去的药物真假和
来源。他曾问过“老米”药物是否可靠，“老米”
表示相信自己的上家，认为圈子里还没人卖
假药。翟一平对自己经手药物的信心主要来
自三点：看到过药品的收据；自己从外籍空姐
手上亲手把药取回来的，没转手他人；群里的
病友反映有效果。
“收据”是一张购物小票，翟一平表示，购

物小票上除了药品名字和数字，他并不知道
是哪国文字，也不知道写了什么，而且不是每
次送来的药物都有购物小票。

但翟一平不认为这有什么不妥，他认为
应该“看疗效”：“老米”用了是有效的；江苏无
锡的小吕，参加了试验，也几乎没有肿瘤了。
对于是否有病友反映过药物无效，翟一平表
示“记不太清楚”。事实上，“老米”奇迹般消除
/个肿瘤后不到一年，病情再度恶化，一年有
大半年在医院里。翟一平被刑拘前，“老米”因
病情恶化再次入院治疗。

据了解，此案中的两种药品 '(51 和
,-./.在德国均为处方药，需要执业医生开
具处方后再到药房买药，也需要在医生指导
下使用。目前 '(51已经我国有关部门批准
但尚未上市，在国内同样被定位处方药。但在
一些病人家属看来，在病症已经没有其他方
法可治的情况下，“宁可信其有”。

翟一平“代购”的药物中，'(51系针剂，

需要冷链运输。此前有媒体报道，翟一平分发
的药物“全程冷链，还有冷链车”。但翟一平自
己描述的药物分发过程是这样的：药被装在
有温度计的保温箱里，从德国带到上海；“老
米”事先将翟一平的照片发给“带货”的空姐，
翟一平到宾馆取货；拿回的药物被翟一平放
在自家的冰箱里保存；送货时他再将药物放
进保温箱，逐一送到病友手中。

根据《药品冷链物流运作规范》，对此类
药物的运输要求是极其严格的，上海市肿瘤
医院相关人员也表示，目前正在进行的 '(51

临床试验中，所有药物的保存、转移和使用都
有着一套严格的规定，运输环境变化会对药
物产生影响。

而在警方调查中发现，很多时候，药物的
保存环境只是泡沫盒子加冰袋。网上所谓的
“冷链车”也并不存在，翟一平每次送药都是乘
坐同小区一蒋姓女子驾驶的一辆起亚轿车。
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